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Berries de México: Sustentables y 
Socialmente Responsables

Vivimos épocas de grandes 
retos económicos y socia-
les. Hoy más que nunca 
en la industria impera la 

necesidad de unión y trabajo en 
equipo para fortalecerla.

La unión en los campos y en pro-
cesos, unión en calidad y en es-
fuerzos, unión con los jornaleros y 
unión con el medio ambiente. Es lo 
necesario.

Es por esto que hoy por hoy, 
Aneberries toma en sus manos la 
responsabilidad de ser un referente 
en una industria que crece año con 
año y que cada vez aporta más a la 
vida de los trabajadores, a las fa-
milias mexicanas y a los sectores 
relacionados con la producción que 
también dependen de las berries.

En esta edición queremos resaltar 
la importancia de esta unión que 
está cosechando los frutos de ser 
una industria autorregulada, de la 
trascendente aportación que cada 
uno de los involucrados en esta 
industria ofrece, no solo en la eco-
nomía del país, si no, a la prosperi-
dad como sociedad y como un país 
lleno de recursos naturales invalua-
bles para México y el mundo. 

Se está trabajando en una ruta 
para que esta cultura del cuidado 
del medio ambiente llegue al ma-

PERIODICO RURAL AGRO21 es medio para la di-
vulgación del conocimiento y las noticias a través de 
comunicación pública con el fin de difundir, promover 
y vincular las actividades, los logros y avances en los 
campos del sector agrícola, ganadero, forestal, acuíco-
la, agroalimentario y los agronegocios que se realizan, 
así como el fomento a la capacitación y formación de 
los profesionistas y productores del campo. Las fuentes 
de información, están basadas en su programa radio-
fónico AGRO21 Radio Agropecuaria mediante en-
trevistas y recopilación de datos, así como visitas de 
campo, investigación, reportajes, exposiciones y notas 
que se reciben de medios del que se citan la fuente y 
reconoce el servicio. Periódico Rural AGRO21 consi-
dera sus fuentes como confiables. La información y el 
contenido de los artículos firmados es responsabilidad 
de los autores. AGRO21® es marca registrada. Perió-
dico Rural AGRO21 es marca registrada. Los logoti-
pos y diseños de marcas comerciales aquí anunciadas 
pertenecen a sus respectivos propietarios y tienen de-
rechos reservados.

Grupo AGRO21, Comunicación Rural nace con programa radiofónico en el 103.5 FM 
La Tapatía de Guadalajara todos los sábados de 8 a 9 de la mañana desde el año 2000.

El programa lo siguen los municipios de Jalisco y varios de Colima, Michoacán, Guana-
juato y Zacatecas. En ciudades del país y de USA vía portal www.agro21.net,
 www.latapatia1035.fm y whatsApp. El Periódico Rural AGRO21 circula en 384 puntos 
de establecimientos comerciales de 7 regiones donde los productores rurales adquieren sus 
insumos y productos.

Las noticias, la información y las novedades se dan a conocer por Internet ya que se 
envía a correos electrónicos y por redes sociales.  Escuche y vea las entrevistas de campo y 
radio en www.agro21.net y canal de YouTube

Los miembros del Directorio aportan ideas, análisis y trabajo. Gran participación de pro-
fesionistas y productores rurales con experiencia en la agricultura, la ganadería y agroin-
dustria.

Dirección
Hugo Rangel Guzmán

Equipo y Colaboradores
Miguel Yáñez Alvarado
Nadia Rangel Hernández
Elizabeth Vázquez
Diego Romo Lao
Marco González López
Yanmei King
Edgar Mora
Luis Carlos Godínez
Armando Elizalde
Olmo Axayacatl Bastida
Francisco Mayorga Campos

Radio AGRO21
Salvador Bazán Bazán
Hugo Rangel Guzmán
Marina Álvarez Cisneros
Guillermo Partida Aceves

yor número de productores, este y 
otros temas más son los que se tra-
tarán en el Congreso Internacional 
que tendrá el lema: por un sector 
unido, responsable y saludable.

Uno de los temas que se les dará 
impulso es a la información de la 
variedad mexicana y la cuál va a 
ser su papel en el mundo, las ten-
dencias de la genética, la situación 
actual de las berries en términos 
de superficie, rendimientos, de ne-
gocio, los retos de ser más eficien-
tes con el ambiente y las personas, 
cómo controlar una enfermedad, 
entre otros.

Así que damos a conocer la fiesta 
de la berries, una fiesta que es de 
todos y que viviremos del 27 al 29 
de julio: 12vo. Congreso Interna-
cional Aneberries.

El Congreso contará con exper-
tos nacionales e internacionales, 
lo cual  permitirá ampliar cono-
cimientos del sector en todos los 
temas y que esto permita ser más 
competitivos y a la vez respetuosos 
con el medio ambiente y la gente 
que ahí vive.

AGRO21 desea el mejor de los 
éxitos en este gran y esperado 
evento.

Hugo Rangel Guzmán
Director AGRO21.



Pág.

Aspectos sociales nos han querido vender la 
idea que solamente el que está preparado 
académicamente tiene la manera más fácil 
de progresar en la vida. Sin embargo, exis-

ten innumerables ejemplos de que, con sólo trabajo 
arduo, constante y paciente, se logran cosas muy, muy 
positivas en la perspectiva personal.

Es el caso de Bernardo de la Mora, un inquieto 
agroempresario que abandonó la carrera de Adminis-
tración de Empresas por el trabajo y que ha logrado 
formar una empresa que lleva la estética urbana hasta 
el beneficio ecológico.

Se trata de aprovechar los residuos que generan los 
árboles y vegetales que requieren de podas, para que, 
convertidos en composta, puedan ser utilizados en di-
versos cultivos y generar los diversos productos fru-
tales o de granos que luego alimentan a las personas. 
“De la ciudad para el campo agrícola”, es la voz de 
Bernardo.

Su actividad la inició a sus escasos ocho años de 
edad, pero ahora a “sus 30” se ubica como agroem-
presario en el ámbito de la ecología y mejoramiento 
de suelos. 

Él es, además, directivo del Consejo Agropecuario y 
Agroindustrial de Jalisco CAJ con la responsabilidad 
de fungir como secretario general.

“Cuando tenía ocho años, empecé haciendo jardines 
alrededor de la casa de mis papás. Todos los veranos 
cortaba los jardines a los vecinos. Cuando cumplo 18 
que termino la preparatoria y entro a la universidad, 
me invitan a hacer desmontes y reincorporación de 
residuos orgánicos al suelo. Íbamos contratados para 
una hectárea y terminamos haciendo todo el proyecto 

para la construcción de una presa; así fue como me 
adentré en este fascinante trabajo que me relaciona 
con lo que la naturaleza nos ofrece”.

“Con el tiempo adquirí alguna maquinaria y equi-
po para podar árboles urbanos ya pensando en cómo 
aprovechar los supuestos desechos que quedarían des-
pués del corte; estos los fui acopiando en un ranchito 
que tenía mi abuelita por Las Juntas y almacenaba 

todo el residuo de las podas 
y de la jardinería”.

Con los residuos que se 
almacenaban pronto se dio 
cuenta que se convertía en 
tierra; Era tierra orgánica de 
buena calidad para los jar-
dines y posteriormente para 
cultivar hortalizas.

“A raíz de eso, me pongo 
a investigar y a trabajar en 
cómo podíamos aprovechar 
ese residuo; conocí personas 
que me empezaron a orientar 
para elaborar composta que 
a los productores de berries 
o a los aguacateros, sin duda 
les serían importante para 
sus producciones”.

Ahí se unió con otras in-
dustrias (tequileras, por 

ejemplo) y empezó a complementar los residuos. “Yo 
con la parte forestal y ellos con lo de vinazas, y empe-
zamos a enriquecer la mezcla y a crear composta de 
mejor calidad”.

AGRO21 le pregunta: ¿Se requiere una composta 
especial, por ejemplo, las berries? ¿Alguna certifica-
ción, algún proceso, algún registro?

“Si. Las berries tiene un lema que dicen: «del campo 

Voces del caMpo
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Bernardo de la Mora
benefactor del medio ambiente

*Son tiempos difíciles, pero son también de innovación en 
el campo agrícola 
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a la mesa». Ellos, los productos que agregan, deben 
estar totalmente inocuos y sí nos piden la certificación 
OMRI, como básico, y la certificación COFEPRIS 
para avalar que la composta es de buena calidad para 
cultivos orgánicos... o convencionales. Que esté libre 
de cualquier tipo de patógeno, de cualquier tipo de 
bacteria que pueda dañar tanto los cultivos como al 
humano, al comer la fruta”.

“Y dentro de las características que piden, creo 
que no hay una composta como tal, muy específica; 
sí tienen una composta 100 por ciento vegetal, no pi-
den compostas animales. Según las características 
del suelo y la planta, agregan composta o humus de 
lombriz, o algún otro tipo de composta de caña, etc. 
Pero una especificación exacta de alguna composta 
en específico, lo único es que debe ser vegetal y debe 
estar 100 por ciento composteada. Cuando no están 
terminadas, generan problemas en los suelos del cul-
tivo”, dice Bernardo.

El entorno que se vive de los fertilizantes, hoy muy 
costosos, están sucediendo una serie de recomendacio-
nes, como el hacer análisis de suelo, que, en términos 

generales, cree que todos los agricultores deben fami-
liarizarse más con ello. 

Bernardo comenta que se está buscando productos 
agroecológicos; observa que es una gran oportuni-
dad para todos, los temas de las 
compostas, estiércoles, etc.

Por toda esta parte orgánica 
o natural, piensa que los suelos 
han estado muy desatendidos 
en la parte de estos insumos; es 
muy importante que los suelos 
sean enriquecidos con compos-
ta, no sólo por parte de los nu-
trientes sino por toda la parte 
de la flora microbiana, que son 
los que transforman todos los 
nutrientes en asimilables para la 
planta.

“Y ahora, con el tema de los 
fertilizantes químicos caros, sí 
estamos totalmente a favor de 
que debe haber una mezcla de 
compostas o humus de lombriz 
con alguna mezcla de fertilizante químico. No utilizar 
100 por ciento compostas, sino una mezcla 70-30, por 
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ejemplo, para enriquecer un poquito más el suelo y 
potenciar la planta; que sí va a ayudar mucho a volver 
con las compostas, los suelos más fértiles”.

Miguel Yáñez.  AGRO21 Comunicación Rural

“Son tiempos difíciles, tiempos de innova-
ción. Debemos estar innovando constante-
mente por el tema del medio ambiente, por 
la tranquilidad alimenticia de nivel de ino-
cuidad. Tenemos que estar a la vanguardia 
de poder cuidar todo lo que estamos utili-
zando; estar muy al pendiente de no des-
perdiciar el agua y reutilizar lo más que se 
pueda cualquier tipo de residuo que tenga-
mos, porque tenemos que cuidar el medio 
ambiente”.

SE BUSCAN productos agroecoló-
gicos, pues existe una gran oportu-
nidad en el mercado actualmente.

MAQUINARIA de diversa naturaleza ha adquirido para 
hacer más eficiente su labor.
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EL CENTRO Nacional de Recursos Genéticos preserva un acervo que debe estar acompa-
ñado del conocimiento.

TepaTiTlán

Cumple 10 años el Centro Nacional de Recursos Genéticos
La Secretaría de Agricultura y Desa-

rrollo Rural y centros de investiga-
ción nacionales e internacionales 
celebraron el décimo aniversario 

del Centro Nacional de Recursos Genéticos 
CNRG un bien público nacional que res-
guarda germoplasmas en forma de semillas, 
plantas, tejido, células, embriones y ADN, 
como reserva estratégica para la agricultura 
y alimentación de México y del mundo.

Con infraestructura y tecnología de van-
guardia, así como talento humano especia-
lizado, el Centro conserva, documenta e 
investiga especies vegetales, forestales, ani-
males y microorganismos, de los cuales res-
guarda casi 100 mil accesiones, en beneficio 
de la humanidad y las generaciones futuras.

En el evento celebrado en Tepatitlán el 
pasado junio, el secretario de SADER, Víc-
tor Villalobos Arámbula, expresó que, ante 
los impactos de la pandemia y del cambio 

climático, que ponen en riesgo la seguridad 
alimentaria, la ciencia viene al rescate de la 
humanidad.

Enfatizó que, ante este escenario, las 
naciones no pueden prescindir del conoci-
miento ni de la contribución de la ciencia o 
del trabajo de investigadores y científicos.

Exhortó a todos los actores de la cadena 
productiva del sector agroalimentario e in-
vestigadores a conservar y aprovechar este 
capital biológico, a cargo del Instituto Na-
cional de Investigaciones Forestales, Agrí-
colas y Pecuarias INIFAP, el brazo técnico 
de la agricultura de México que promueve 
la ciencia y la vinculación entre los produc-
tores.

Destacó que lo que almacena el CNRG 
en su sede de Tepatitlan, es el capital y la 

*Es la reserva estratégica para la agricultura y alimenta-
ción del mundo

garantía que nos permitirá solventar proble-
mas que son inciertos, que son producto de 
muchos factores y un acervo que debe estar 
acompañado del conocimiento y la técnica.

Villalobos Arámbula resaltó los 10 años 
de trabajo permanente del Centro Nacional 
de Recursos Genéticos, los cuales permiten 
garantizar estabilidad a la sociedad mexica-
na, porque son los genes que nos permitirán 
atender futuras plagas y enfermedades o fu-
turas alteraciones climatológicas.

El encargado del despacho de la oficina 
del INIFAP, Luis Ángel Rodríguez, mencio-
nó que hoy México está de fiesta, al celebrar 
10 años del Centro Nacional de Recursos 
Genéticos, que resguarda ya casi cien mil 
accesiones de especies vegetales, forestales, 
animales y microorganismos.

El objetivo de este Centro, resaltó, “es 
resguardar de forma apropiada y sistema-

tizada las colecciones de germoplasmas en 
forma de semillas, plantas, tejido, células, 
embriones y ADN, como reserva estratégica 
para conservación, mejoramiento e investi-
gación, para asegurar la conservación de 
especies vitales para la población”.

En la sede del CNRG se develó una placa 
conmemorativa a la primera década de ac-
tividades del Centro y colocó una cápsula 
del tiempo.

La cápsula contiene semillas de frijol, 
teocintle y trigo, fotografías, libro de publi-
cación del CNRG, folletos científicos del 
Centro, materiales como cajas de petri y de 
cultivo de cuatro pozos, pajillas para alma-
cenamiento de semen, recuerdos del INI-
FAP, crioviales con perlas de cerámica, cepa 
liofilizada de leuconostoc sp, tejido liofili-
zado de cacao, chayote y amaranto; material 
de laboratorio in vitro; material para conser-
vación y crioplacas para críoconservación.

Redacción. AGRO21 Comunicación Rural
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Agustín Andrade Rivera, promotor de nuevos 
modelos de inversión rural para mejorar la ca-

lidad y volumen de producción hortícola.

Ofrecer un medio de inversión en la 
agricultura con beneficios supe-
riores a los que ofrecen los bancos 
tradicionales, es un novedoso mo-

delo que está impulsando Agustín Andrade 
Rivera cuyo lema principal es «dar impulso 
al campo con tecnología a través de la in-
versión de aquel que lo quiera hacer».

Este inquieto agricultor y ahora también 
promotor de inversiones rurales, tiene más 
de 40 años dedicándose al agro mexicano 
buscando, siempre, alternativas de rentabi-
lidad en cultivos hortícolas,

«Un de los retos que me he impuesto es 
la de la generación de empleos, así como 
obtener productos de buena calidad para 
penetrar los mejores mercados del mundo», 
expresa.

Sus zonas de acción se encuentran en los 
municipios de Cocula, San Martín Hidal-
go, Ameca y Zacoalco de Torres. En estos 
municipios procura difundir su modelo de 
inversión a través de la explotación de cul-
tivos como limón persa, berries, tomate rojo 
y otros más.

«Tenemos casi cinco años que mi hijo y yo 
creamos un modelo de negocio donde trata-
mos de involucrar a la sociedad, a la gente 
que tiene interés en hacer negocios del cam-
po en el tema de inversión agrícola, para 
en conjunto, producir grandes volúmenes 
de productos hortícolas, generar más fuente 
de empleos, obtener productos de calidad 
sustentables para poder llegar a mercados 
de países a los que ya se atienden de Eu-
ropa, Estados Unidos, Asia y Canadá, pero 
además poderle dar valor agregado a los 

Promueven planes de negocio para invertir en cultivos rentables
asociacionisMo

productos que se cosechan, con lo que aho-
ra sí se convierte en una actividad agrícola 
rentable y, a la vez, conlleva a dar impulso 
al campo mexicano», expresa a AGRO21 en 
la visita de campo y entrevista realizada.

Modelo de negocio. Explica Andrade Ri-
vera que el modelo se basa en ofrecer, «por 
ejemplo, un terreno de 300 metros cuadra-
dos sembrado de limón persa a un costo de 
200 mil pesos. En esta superficie se plan-
taron 28 árboles, pero ellos con su equipo 

y personal técnico, se encarga del cuidado, 
manejo y la comercialización del producto. 
Con todo esto, quien desee invertir en ello, 
año tras año recibe un rendimiento por el 
cultivo, pues garantizamos un rendimiento 
fijo, pero a la vez, se convierte en propieta-
rio de esa porción de terreno».

El «arranque de inversión», señala, «es de 
100 o 200 mil pesos en limón persa. Esto 
genera aproximadamente el ocho por ciento 
anual, promedio. Reconoce, también, que 
este cultivo es el que menos rendimiento 
otorga, pero lo atractivo está en la plusvalía 
del terreno».

La inversión en berries, consta de un te-
rreno de 400 metros cuadrados, pero con 
una inversión de 300 mil pesos. Este gene-
ra un 18 por ciento anual garantizado y se 
abona en pagos semestrales. De acuerdo a 

la proyección, genera un ingreso de 57 mil 
pesos por año.

Otra opción que ofrecen, es el esquema de 
inversión directa que se da sólo en el cultivo 
de tomate rojo, invernadero que se encuen-
tra en Zacoalco de Torres.

Con esta opción, cualquiera que desee, 
puede iniciar con mil pesos y hasta la canti-
dad que desee hacerlo, sólo que aquí no se 
adquiere el terreno. En esto se garantiza un 
beneficio del 18 por ciento anual y se paga 
mensualmente la parte que corresponda.

«Por ejemplo, si se invierten 100 mil pe-
sos, el beneficio sería de 18 mil pesos. Esto 
se paga mensualmente y la cantidad que re-
sulta, es de 18 mil pesos entre 12 meses: mil 
500 pesos mensuales», explica.

La inversión es para 15 años en los que en 
cinco años se recupera la inversión y se tie-

La inversión permite, gozar de los beneficios de la misma, además de obtenerun pedacito de tierra 
en propiedad. Terrenos de 300 a 400 metros cuadrados produciendo frutales.

«Estos nuevos modelos de inversión buscan aumentar ca-
lidad y volumen de producción agrícola para comercializar 
en mercados internacionales»: Agustín Andrade.
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nen 10 años más de beneficio de la misma.
«Realmente, ellos triplican su dinero, 

aumentan tres veces su valor y al final se 
quedan con esa fracción de tierra, con toda 
la infraestructura y los sistemas de riego», 
asegura.

Cómo nació la idea. Menciona Agustín 
que esta idea surgió de la necesidad de po-
der llegar con los cultivos a los merados po-
tenciales y por propia experiencia, se dieron 
cuenta que la producción «en solitario» no 
puede producir más allá de su propia capa-
cidad, además que esto permite alternativas 
para personas que deseen invertir sus recur-
sos o sus ahorros en negocios del campo, sin 
altas cantidades y acompañados de gente 
que conoce el negocio agrícola.

Con el volumen de producción que tenía, 
difícilmente iba a poder llegar a los mer-
cados y siempre se está a expensas de los 
Mercados de Abastos nacionales o en los 
mercados locales, además de que se nece-
sita luchar contra los intermediarios que te 
quieren pagar a como ellos dicen… «y en 
muchas ocasiones, ni te pagan», abunda An-
drade.

«Por ello, queremos fuerza, que, si suma-
mos fuerzas, podemos llegar a grandes volú-
menes de producción; a explotar las mejores 
tecnologías para producir mayor cantidad y 
mejor calidad… teniendo esto, tenemos las 
puertas abiertas para cualquier mercado del 
mundo», reitera.

Hugo Rangel y Miguel Yáñez A. AGRO21 
Comunicación Rural.

COMPOSTA DE CORTEZA DE PINO

Sustrato para Berries
COMPOSTA DE CORTEZA DE PINO

Libramiento José Ma. González No. 2000
C.P. 49086 Cd. Guzmán, Jal.

javier.mg@compostamasvi.com
www.compostamasvi.com

Hacemos
mezclas
según tus
necesidades

341.413.6241
341.107.7700
341.413.6241
341.107.7700

Los proyectos y negocios rurales para invertir se encuentran en Ameca, Cocula, San Martin Hidal-
go y Zacoalco. Número telefónico para buscar más información: 33 1474 7577.

En la visita de campo del Periódico Rural AGRO21, Agustín y Miguel Ángel Andrade, aquí acom-
pañados de Carlos Ozuna de Grupo AGRO21, dieron a conocer que quien desee aprender a produ-
cir en el campo, iniciando con inversión de mil pesos ya es productor rural en el cultivo de jitomate.

OPORTUNIDAD
El viraje estratégico hacia los peque-
ños productores es catalogado como 
positivo para las empresas comercia-
lizadoras ya que representa mejoras 
en los ingresos económicos. Aún exis-
ten fuertes barreras que les impiden 
acceder a mercados mundiales como 

son el sistema de arreglos (entrega 
continua en calidad y volumen, exi-
gencias de empaque y refrigeración; 
pagos diferidos y trasportación y hora 
de entrega) que establecen las tiendas 
de autoservicio. Participar en orga-
nizaciones y empresas agropecuarias 
integradas es una solución para estos 
retos.

Proyectos Vista Hermosa
Busca ser un detonante eco-

nómico rural, mediante la 
generación de agronegocios y 
oportunidades de inversión en 
la región Valles de Jalisco a 

través de parcelas para cultivo, 
producción y comercialización 
de diversos frutos en lapsos de 

16 a 20 años

Para Saber
México es notable expor-

tador de berries, limón, jito-
mate, chile verde, aguacate y 
otros; Jalisco es un importan-
te productor de estos cultivos 
agrícolas que generan rique-
za y beneficios económicos a 
la gente del campo.
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El tren maya; lo que no se ha visto y 
la oportunidad de desarrollo rural

Hace más de 50 años fui testigo de la 
creación de Cancún, centro turísti-
co que fue diseñado para compe-
tir con los desarrollos del Caribe, 

como: Miami, Nassau y Bahamas; existía en 
esa zona de la península de Yucatán sola-
mente bella naturaleza virgen, hermosas pla-
yas blancas y mar azul turquesa. Me tocó ver 
serios y completos estudios de planeación y 
presentaciones de lo que sería el proyecto.  

El Gobierno Federal a través de un Fidei-
comiso en el Banco de México, el Fondo de 
Promoción e Infraestructura Turística (IN-
FRAUR) realizó en dos años los estudios y 
proyectos principales, posteriormente ejer-
ció en 4 años, una inversión de ciento cin-
cuenta millones de dólares en infraestructura 
turística básica, para que llegara la inversión 
privada de los principales hoteles naciona-
les y extranjeros que se instalaron. La fuente 
financiera principal fue el Banco Interameri-
cano de Desarrollo (BID) con un primer cré-
dito de ciento cincuenta millones de dólares 
para infraestructura inicial. 

La mano de obra fue cubierta principal-
mente por habitantes de la península, tan 
solo en la infraestructura se generaron más 
de cinco mil empleos directos. Principal-
mente del centro del país llegaron los ge-
rentes que se encargarían de administrar los 
recién creados negocios. 

la opinión

Ya a la distancia y con el tiempo que ha 
transcurrido hemos visto hasta donde ha lle-
gado Cancún. Esta experiencia nos ha arro-
jado lecciones de cuáles han sido los bene-
ficios y aciertos de la planeación. Algunos 
resultados han sido positivos y otros nega-
tivos, se evidenció además la magnitud del 
impacto económico y social que puede traer 
un proyecto como éste a toda una región. El 
balance se observa positivo, la zona es una 
de las principales generadoras de divisas del 
país y es uno de los polos turísticos más visi-
tados del mundo. 

Actualmente desde mi nueva sede en Aku-
mal Q.R. sigo investigando y haciendo con-
sultoría en desarrollo rural, y es desde donde 
escribo esta nota para los lectores del Perió-
dico AGRO 21. Mi contacto con la región 
inició cuando recientemente trabajé en pro-
yectos productivos del trópico húmedo en 
el sureste y ahora continúo investigando y 
estudiando lo relacionado con el sector agro-
pecuario en la Península de Yucatán. 

Es entonces obligado tratar el tema de la 
construcción del Tren Maya, que el gobierno 
federal ha venido impulsando como uno de 
sus principales proyectos para promover el 
desarrollo de esta región que incluye los es-
tados de la Península de Yucatán y Chiapas 
y del que, hasta ahora se han divulgado más 
los temas relacionados con la construcción 
de la infraestructura, su trazo y por desgracia 
la información más conocida son las protes-
tas de diversos grupos ambientalistas sobre 
el efecto que está ocasionando la construc-
ción. 

Conocido también es, que para contrarres-
tar los efectos ambientales del proyecto se 
van a sembrar árboles en miles de hectáreas 
en toda la península incluyendo a Chiapas. 
Pero un aspecto importante que no conoce-
mos o no se ha presentado, es si existe un 

programa de proyectos productivos comuni-
tarios relacionado con el tren y que tendrían 
vinculación con temas rurales o agropecua-
rios, materia de interés para estudiar lo que 
en el futuro se pueda detonar en la región. 
Estos proyectos pueden ser transversales y 
de integración productiva que sirvan de apo-
yo y proveeduría a los requerimientos del 
mismo tren y a la nueva actividad turística 
que se espera genere el proyecto. 

Como está programado que el tren entre 
en funcionamiento en 2024, debemos con-
siderar que es el momento en que se deben 
promover e implementar programas o planes 
de proyectos productivos y de servicios que 
sean generados desde lo local, con comuni-
dades y pequeños inversionistas empresarios 
de la península, logrando que las comunida-
des no vean pasar el desarrollo, al paso del 
tren, y que los beneficios de estos proyectos 
no lleguen solo a los que tienen la estructura, 
recursos y relaciones oficiales para aprove-
char lo que se espera genere. Es lo que la 
población debería esperar y sería necesario 

dar seguimiento a los anuncios respectivos 
de las autoridades o responsables de este 
magno esfuerzo.  

Esta tarea de promoción de proyectos pro-
ductivos, si no es atendida por el gobierno 
federal que es el impulsor del tren, sean los 
Gobiernos Estatales que conocen más el te-
rritorio, a sus habitantes y además los pro-
ductos y servicios que se pueden incluir, los 
que trabajen iniciativas para que de manera 
coordinada impulsen proyectos y agronego-
cios de diversa índole, que generen benefi-
cios a los pequeños productores converti-
dos en emprendedores dueños de negocios 
productivos. La Península de Yucatán y 
Chiapas tienen gran potencial de productos 
y recursos humanos que se pueden aprove-
char. Ejemplos hay muchos, el mismo Banco 
Interamericano de Desarrollo y otros orga-
nismos financieros han apoyado proyectos 
de este tipo en múltiples lugares del mundo

En resumen, se presenta con el Tren Maya 
una gran oportunidad, pero hay que trabajar 
y coordinar las acciones y esto lleva tiempo.

HACE falta conocer proyectos de desarrollo agropecuario  ante  la implementación de 
la ruta del Tren Maya.

Armando Elizalde
Analista económico 

y Agropecuario
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Con acciones coordinadas entre go-
bierno, productores y comerciali-
zadores de agroquímicos, es como 
se está llevando una campaña 

constante, desde hace varios años, con el 
objetivo de tener un entorno más amigable, 
producir alimentos más sanos e inocuos y, 
a la vez, evitar diseminar contaminantes al 
no darle un buen uso final a los envases que 
contienen esas sustancias.

Para tal fin, se lleva a cabo el programa 
«Campo Limpio», a través de la coordina-
ción del Comité Estatal de Sanidad Vegetal 
de Jalisco CESAVEJAL y cuyo responsable, 
es el ingeniero Hiram Núñez quien dice a 
los lectores del Periódico Rural AGRO21, 
“CESAVEJAL es un organismo auxiliar del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria que conocemos 
todos como SENASICA; estas dependen-
cias son corresponsables de cumplir con 
las campañas y programas de prevención, 
control y combate de plagas y enfermedades 
que afectan los cultivos agrícolas en Jalis-
co”.

Entre los objetivos que se han planteado 
y que se van cubriendo, se enumeran los si-
guientes:

*Implementación del plan de manejo 
PLAMREVP como solución a la problemá-
tica que representa para los productores el 
tratamiento, recolección y disposición final 
de envases vacíos de plaguicidas.

*Establecer estrategias para el manejo, 
recolección, disposición y reciclado de en-
vases vacíos de plaguicidas.

Tareas. Hiram Núñez comenta que, en las 
tareas del programa, orienta a las personas 
que tengan un envase de productos que pue-
da ser peligroso (para el medio ambiente, 

flora o fauna), dispongan de un lugar para 
depositarlo, siempre y cuando reúnan las 
condicionantes al respecto.

Para ello, se tienen nueve Centros de Aco-
pio Temporal (CAT) y varios Centros de 
Acopio Primario (CAP), mismos que se en-
cuentran en Ameca, Autlán, Cihuatlán, Jo-
cotepec, Poncitlán, Tamazula, Tlajomulco, 
Tepatitlán y Zapotlán el Grande.

Entrega. Los envases que se depositan 
ahí, deberán ser acondicionados para el 
efecto y es a través de un sencillo método de 
lavado como los pueden acondicionar para 
la entrega.

Paso 1.- Agregue un cuarto de agua al en-
vase.

Paso 2.- Agítese durante 30 segundos, en 
sentido vertical) y horizontal.

Paso 3.- Agregue el contenido al tanque. 
(Repetir tres veces estos pasos).

Paso 4.- Perfore la base del envase.
Se aprovecha el 100 por ciento del plagui-

cida; se maneja y recicla el envase sin ries-
gos; se protege al medio ambiente.

Resultados. El coordinador de «Campo 
Limpio», Hiram Núñez, señaló que las res-
puestas que han tenido han sido muy favo-
rables y les han permitido superar las metas 
proyectadas, a través de varios años.

“Trabajamos  para apoyar  a los produc-
tores con los Centros de Acopio Temporales 
en regiones donde  ha sido posible estable-
cerlos y en  las recolecciones que se hacen 
donde no hay Centros, nos apoyamos mu-
tuamente con las Direcciones de Ecología 
de los Ayuntamientos y en las Juntas Inter-
municipales del Medio Ambiente; en la me-
dida de las respuestas de los productores, 
al no haber una Centro de Acopio, lo que 
hacemos es colocarnos  en lugares estraté-
gicos con un vehículo y remolque y ahí se 
acercan los productores a llevar sus enva-
ses de desecho; nos trasladamos a diversos 
puntos y lugares, esto con el fin de aprove-
char la disposición de los agricultores que 
cada día van teniendo conciencia y respon-
sabilidad de cuidar el medio ambiente con 
estas acciones”.

Refiere que como meta para el 2019, se 

Hiram Núñez: “En general, la respuesta del 
agricultor muestra participación, con interés 
nos llaman a la oficina y al teléfono particular; 
es importante por su compromiso de contribuir 
a causas justas y necesarias y conocen los movi-
mientos del programa y por ejemplo en la Costa 
existe un Comité de Agroquímicos que va en el 

mismo sentido”.

«Campo Limpio» representa acciones de 
beneficio para el medio ambiente

cesaVejal

proyectó la recolección de 170 toneladas, 
pero fueron entregadas un total de 182 tons. 
La meta proyectada para el 2020 se fijó en 
175 toneladas, siendo 217 las recolectadas.

Para el año 2021, el meta se proyectó para 
recolectar 200 toneladas, pero alcanzaron 
325.7 de recolección de envases peligrosos. 
En ese año, fueron los meses de enero, oc-
tubre y noviembre los que más envases reci-
bieron. Para enero se alcanzaron a recolec-
tar 34.66 tons; octubre, 33.525 y noviembre 
con 32.2 toneladas.

En este año, a la fecha y al cierre del mes 
de junio se tienen 143 toneladas recolecta-
das.

Miguel Yáñez A.
 AGRO21 Comunicación Rural.

Mensaje del Programa Campo Limpio de CE-
SAVEJAL: Acuda a la Junta Local de Sanidad 
Vegetal de su zona, Centro de Acopio Primario 

o Temporal más cercano.
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Javier Medina, presidente de la APEAJAL 
sostuvo un seminario virtual en conjunto con 
el startup agrícola ProducePay. En esta pre-
sentación en línea, mencionó que se espera 

que Jalisco exporte este año entre 80 y 100 mil to-
neladas de aguacate, entre un 10 y 15% de las ex-
portaciones nacionales a Estados Unidos de dicho 
producto. 

Desde el 7 de diciembre del año pasado, el go-
bierno mexicano comunicó que el aguacate Hass 
de Jalisco podría ser exportado a los Estados Uni-
dos, por lo cual, asociaciones como APEAJAL y 
APEAM (Asociación de Productores y Empaca-
dores Exportadores de Aguacate de México) han 
realizado un trabajo en conjunto para llevar a cabo 
dicha tarea. 

Algunos de los principales puntos que se comen-
taron en la presentación, con productores y distri-
buidores de aguacate en México y Estados Unidos, 
son los siguientes: 

● El volumen estimado de exportación de agua-
cate de Jalisco (80 a 100 mil toneladas) representa-
ría cerca de un tercio de la producción total del es-
tado. Sin embargo, esperan un incremento gradual 
año con año de esta cifra. 

● Los siguientes 2 tercios de la producción se 
destinan: 33% para el mercado nacional y el res-
tante para exportación a otros 29 países; entre los 
que se encuentran Canadá, Europa, Japón, Centro 
y Sudamérica, Asia y Medio Oriente. 

● Medina Villanueva afirmó que se cuidarán los 
mercados de exportación actuales, al mismo tiem-
po que se abrirá el mercado estadounidense.

● El presidente remarcó el impacto que esta aper-
tura puede tener no sólo al PIB nacional, sino tam-
bién para el estado; siendo un motor de desarrollo 

para el estado, con un gran impacto en las comuni-
dades en términos de generación de empleo y derra-
ma económica. 

● Asimismo, destacó el impacto hacia las mujeres 
involucradas en la cadena productiva, pues casi el 
80% de la mano de obra en los procesos de empaque 
del producto son mujeres. 

● Se mencionó que la integración de Jalisco en 
exportación puede ayudar a Michoacán a suplir la 
demanda de aguacate por parte de Estados Unidos y 

por lo mismo, mantener una mayor estabilidad en 
los precios de exportación. No obstante, aseguró 
que esto no significará una disminución de precios 
que sea perjudicial para los productores. 

Por su parte, ProducePay, startup agrícola del 
sector Fintech, aseguró que existe una creciente 
demanda en el consumo de aguacate en Estados 
Unidos. Olmo Bastida, especialista en Agroexpor-
taciones y conductor de la conversación con Javier 
Medina, concluyó que considerando el consumo 
anual per cápita mexicano (8 kg) contra el esta-
dounidense (4 kg), aún queda un gran espacio de 
crecimiento para el mercado. 

De igual manera, el startup comprometió la aper-
tura de su Marketplace, plataforma tecnológica en 
la que conecta a compradores en Estados Unidos 
con productores de Latinoamérica, para impulsar 
las exportaciones de aguacate jalisciense, permi-
tiendo a productores tener transacciones transpa-
rentes y de calidad, así como opciones de financia-
miento.

Por medio de estas acciones, APEAJAL y Produ-
cePay buscan impulsar la cadena de suministro del 
aguacate a un futuro sustentable, digital y eficiente; 
en beneficio del mercado de exportación agrícola 
del país.

www.ApeAjAl.mx         AsociAción de productores exportAdores de AguAcAte de jAlisco, A.c.

Está a sus órdenes en:
Calle Félix Torres Milanés 

No. 239-A, C.P. 49000
Zapotlán El Grande

(Ciudad Guzmán), Jalisco.
Teléfono: 341.410.6995

www.apeajal.mx

Jalisco exportará entre 80 mil y 100 mil 
toneladas de aguacate a Estados Unidos
Javier Medina, presidente de APEAJAL, destacó en un seminario virtual 
con el startup agrícola ProducePay, el impacto que tendrán la apertura de 

las exportaciones de aguacate a Estados Unidos.
Para Saber

Después de 10 años de buscarlo, 
Jalisco fue incluido en el Plan de 
Trabajo Operativo (PTO) para la 
Exportación de Aguacate de México 
a Estados Unidos, que acordaron el 
Servicio Nacional de Sanidad, Ino-
cuidad y Calidad Agroalimentaria y 
el Servicio de Inspección de Salud 
Animal y Vegetal (APHIS)

Producción de aguacate: motor de 
desarrollo para el estado, benéfi-
co impacto en las comunidades en 
términos de generación de empleo 
y derrama económica; casi el 80% 
de la mano de obra en los proce-
sos de empaque del producto son 

mujeres.

Sigue la convocatoria a produc-
tores de aguacate, productores 
agropecuarios, comunidades 
ejidales, comunidades indí-

genas, ayuntamientos municipales y 
público en general a participar en el 
Programa Anual de Reforestación y 
Forestación para la Producción Susten-
table de la APEAJAL, que tiene como 
objetivo integrar especies forestales 
nativas en huertas de aguacate, unida-
des de producción agropecuaria, espa-
cios públicos y terrenos con vocación 
forestal.

En el siguiente enlace se podrá llenar 
la solicitud en formato electrónico. ht-
tps://forms.gle/rqKd9PbgtZ9SQ1S26 

En caso de necesitar el formato en fí-
sico, puede solicitarlo al correo electró-
nico sustentabilidad@apeajal.com, o al 
Whatsapp 341 420 2888.

Una vez llenado se podrá enviar a la 

dirección de correo electrónico 
sustentabilidad@apeajal.com, o 
ser entregado físicamente en la 
oficina de la APEAJAL, ubicada 
en la calle Félix Torres Milanés 
#239-A en Ciudad Guzmán, Jalis-
co, de lunes a viernes de 8:00 a.m. 
a 5:00 p.m.

La recepción de solicitudes es 
desde el 25 de abril y hasta el 31 
de agosto del 2022.

La entrega de los árboles se está 
llevando a cabo a partir del 27 de junio 
y la coordinación con los interesados 
será a través del correo electrónico y/o 
número celular y telefónico indicados en 
la solicitud.

Avanza el Programa de Reforestación y Forestación para 
la Producción Sustentable de Aguacate 

conVocaToRia
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Son moléculas, clave en el desarrollo y producción de las plantas
innoVación agRícola

www.probioagro.com  
 3320446341  332465-6191 332465-6192

servicio.clientes@probioagro.com

¿Buscas incrementar las ganancias y rentabilidad en tus cultivos? 

Mayor resistencia a plagas y enfermedades
Mayor número de flores y frutos por planta
Mayor uniformidad de frutos
Frutos de mayor peso y tamaño
Mayor vida de anaquel del fruto cosechado
Acortar tiempo de formación de frutos y su
cosecha

Mejor color de lo frutos
Frutos de mejor sabor y suculentos
Hojas más anchas y largas, tubérculos y bulbos
comestibles más grandes y bien formados.
Vainas uniformes y más largas
Cultivos más sanos, de mayor productividad y
rentabilidad.

Pedidos e información

CCada ser vivo tiene sus terrenos para desarro-
llarse de una mejor manera siempre y cuando 
se provea de la mejor atención posible. Y para 
ello existen productos en el mercado que ayu-

dan, incluso, a cada una de las partes de ese ser para 
obtener lo mejor de sí mismo.

Y en esto, no queda exenta la agricultura, en cuyo 
mercado se encuentran innumerables productos que 
procuran tener un mejor desarrollo de la planta y, en 
consecuencia, aumentar su productividad. 

Sin embargo, son pocos los productos que actúan 
desde dentro de la misma célula, proveyéndolas de un 
mejor vigor al trabajar desde la célula misma, otorgán-
doles diversas características específicas dependiendo 
la parte donde se esté ocasionando un problema.

Cuando a un cultivo se le aplica un potente extimu-
lante, bioestimulador, antiviral, se le está dando múl-
tiples soluciones a diferentes problemas que pueda 
tener, pero a la vez, se está realizando una aplicación 
que resulta benigna, amigable, con el medio ambiente.

Este es el concepto que tiene Bulen Kukurtcu, direc-
tor Científico de Catalysis, una empresa española que 
elabora productos tanto para la salud humana como 
para la salud en animales (veterinaria) y en cultivos 
(agricultura).

A través de una gira por México, estuvo en Guada-
lajara, platicando con AGRO21, con agricultores, con ProbioAgro y profesionales de la agricultura expli-

cando cómo actúa VIUSID agro un producto con las 
características ya mencionadas desde la célula misma 
de la planta, mismo que ya es conocido en más de 140 
países.

Acción. El Dr. Kukurtcu se encuentra de gira instru-
yendo a los productores y profesionales sobre la ma-
nera como trabaja el producto que promueve y del que 
ya tienen una amplia experiencia en cultivos de ciclo 
corto en los que han, incluso, aumentado la vida de 
anaquel a través del mecanismo del trabajo en la célu-
la de la planta, que conlleva en aumentar, también, la 
productividad y calidad del cultivo.

«Este producto actúa en la célula vegetal como po-
tente antioxidante y mejora el metabolismo celular, 
por consiguiente, la síntesis de diferentes metabolitos 
(primarios y secundarios) y hace que el producto ac-
túe mejor y con mayor resistencia química a diferentes 
condiciones bióticas y abióticas», expresa. También 
contiene moléculas que actúan contra virus e infeccio-
nes en la planta.

Estas acciones las respalda con una amplia experien-
cia en cultivos de chile, jitomate, papa y otros donde 
han tenido muy buenos resultados. Se refiere a que, 
en condiciones normales, se tenga una mayor produc-
tividad y calidad del cultivo: mejor calidad, buena 
pigmentación, valores brix y durante el desarrollo del 
cultivo, le neutraliza las moléculas oxidantes que son 
las que dañan los cultivos.

En cuanto a vida de anaquel, asegura que han tenido 
resultados como aumentar en 15 días la vida de ana-
quel del jitomate; siete días en plátano y de siete a 15 
días en crisantemos, orquídeas y rosas.

«Nuestro producto es muy completo, tiene más de 14 
ingredientes activos que actúan con diferentes meca-
nismos en alguna parte de la planta, mejora fotosínte-
sis, mejora la foto-respiración, crecimiento radicular, 
etc., por lo siguiente, tenemos mejor producto y mejo-
res volúmenes de cosecha», señala.

Amigable. Explica Bulen que al producto que se re-
fiere, es diferente al resto de los que hay en el mercado, 
actúa con mucha potencia y es utilizado en dosis bajas.

El producto que elabora la empresa en la que tra-
baja, resulta amigable para el suelo ya que mejora y 
promueve el aumento de la flora y fauna de este, a di-
ferencia de otros productos que existen en el mercado 
que, al aplicarlos, aunque no se desee, dañan al suelo 
al perjudicar la flora y fauna del mismo y a través del 
tiempo, se genera un proceso de desertificación.

Esta acción benéfica, ayudaría a mantener en me-
jores condiciones los suelos de Jalisco, pues en ellos 
existe una biodiversidad muy amplia por lo que ayu-
daría a una mejor adaptación de las plantas a cultivar, 
incluso con el grupo de las berries, que tanto auge es-
tán tomando en la actualidad en el estado.

Redacción.  AGRO21 Comunicación Rural

*Aplicar antioxidantes, bioestimulantes, antivirales, inmunomodulador es proveer de múltiples so-
lucines a problemas en la agricultura, señala Bulen Kukurtcu, director científico de Catalysis

Bulen Kukurtcu: Biólogo con estudios en botánica, microbiolo-
gía, acuacultura y en diferentes especies de acuacultura; maes-
trías y doctorado en áreas de biodiversidad, acuacultura y agri-
cultura. «Trabajé en el sector de los farmacéuticos, descubriendo 
los fármacos y ahora desarrollando líneas en el ámbito de huma-

nas, veterinarias y de agricultura».

Lo Dijo
«Lo que hoy se habla en la agricultura nueva, no 
es esperar a que actúen los productos al cien por 
ciento, sino que mejorar el propio sistema inmu-
ne de las plantas mediante este tipo de productos, 
si puedes mejorar el mecanismo de defensa de las 
plantas, la planta puede utilizar esos productos de 
sanidad con muchísima más eficiencia y a la vez, 
si enriquece el suelo con este tipo de productos, 
mejorando la flora y fauna, la planta tendrá ma-
yor posibilidad de nutrirse y recibir todos esos ele-
mentos y desarrollarse para aumentar la calidad 
de cosecha».



Pág. 13

De gran importancia la regulación y armonización de 
los insumos estratégicos en la producción de alimentos

La producción de alimentos está 
tomando, cada vez más, la se-
riedad necesaria para ir en con-
cordancia con el medio am-

biente y el cuidado de la salud de las 
personas que llegan a consumirlos. La 
actividad representa el tomar retos que 
poco a poco van permeando en la mente 
del productor y que deben llegar a ge-
neralizarse a través de la capacitación y 
acompañamiento para con los agriculto-
res y sus empleados.

Pero en la producción de alimentos, se 
debe tener muy claro la importancia que 
representan los insumos, porque es muy 
fácil, desde el desconocimiento y la in-
formación, hablar de cosas que, si son 
malas o no, aunque en realidad son parte 

estratégica en la nutrición de la planta 
para cuidarlas y protegerlas de las enfer-
medades, de las malezas y ser amigables 
con el medio ambiente, lo que resulta en 
un producto sustentable, inocuo y de 
alta calidad.

Así se expresa Gloria Meléndez, di-
rectora general de PROVIVI Feromonas 
de México, y también, Vicepresidenta 
de Insumos Estratégicos en el Consejo 
Agropecuario y Agroindustrial de Jalis-
co CAJ, quien ha tenido contacto muy 
de cerca con el sector agroalimentario, 
a través de los insumos agrícolas, sobre 
todo, en la rama de protección a los cul-
tivos.

Regulaciones. Explica Meléndez, 
que la regulación de 
los insumos que se 
utilizan en la produc-
ción de alimentos es 
de gran importancia, 
porque ayudaría a 
armonizarlos con las 
necesidades que la 
población demanda, 
pues se espera que en 
algunos años más, se 
llegue a 10 mil millo-
nes de personas que 
se deben alimentar 
y esta tarea «sólo se 

puede hacer de la mano con el agricul-
tor, con la ciencia, con innovación y con 
tecnología».

Y esta importancia estriba en que para 
llegar a sacar una molécula al mercado 
y pueda ser utilizada por el agricultor, 

MujeRes del caMpo pasan, en promedio, once años y la in-
vestigación y desarrollo pueden elevar 
su costa hasta a más de 286 millones 
de dólares, para tener tecnología en el 
campo para proteger a los cultivos de 
plagas, enfermedades y malezas, ade-
más de más de 120 estudios sobre una 
molécula en particular, abunda.

Reconoce que México está inscrito 
en estos roles a nivel mundial y que la 
industria de protección de cultivos en 
el país es una de las más reguladas en 
el ámbito internacional ya que deben 
6llevar autorización de la Secretaría de 
Salubridad, de la SEMARNAT y de la 
SADER (dependencias del gobierno fe-
deral).

«Para que un producto de estos, salga 
al mercado tiene que tener un registro 
sanitario, pasa por una evaluación de 
las autoridades para que ese producto, 
tengamos todos la certeza de que, si es 
usado de la manera correcta, es seguro, 
es eficaz para atender la plaga, la enfer-
medad o la maleza, y, además, es segu-
ro para la persona que lo está usando y 
para el medio ambiente», expresa.

Los riesgos. La vicepresidenta del 
CAJ considera que, aunque el agricultor 
no está totalmente empapado en temas 
como medio ambiente, sostenibilidad, 
sustentabilidad o buenas prácticas agrí-
colas, el trabajo que se ha venido dando 
a través de las diversas dependencias y 
organizaciones, ha venido fructifican-
do, de a poco, pero se tiene ya un buen 
avance.

Le da un reconocimiento pleno al Ser-
vicio Nacional de Calidad e Inocuidad 
Agroalimentaria SENASICA por los 
trabajos que ha llevado a cabo y que han 
permitido posicionar a México en un 
importante lugar en cuanto al cumplido 
de normas para poder penetrar mercados 
de otras regiones del mundo. Además, 

Gloria Meléndez. Trabaja en PROVIVI, fun-
dada en el 2013 y quien cuenta entre sus filas a 
la quinta mujer ganadora del Premio Nóbel de 
Química (2018); esta empresa desarrolla pro-
ductos muy enfocados a la protección de cul-
tivos y está muy enfocada a la sostenibilidad, 
medio ambiente, inocuidad, responsabilidad 
social, pues sus productos son «inspirados en 

la naturaleza.

*Los retos que enfrenta el sector son muchos, entre ellos adop-
tar las buenas prácticas y evitar el consumir productos no auto-
rizados señala Gloria Meléndez, directora general de Provivi y 

Vicepresidente de Insumos Estratégicos en el CAJ
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las Juntas Locales de Sanidad Vegetal, 
donde se involucran a todos los actores, 
tienen un gran efecto en la transforma-
ción del productor y en beneficio del en-
torno ambiental.

«El mantener capacitados a los apli-
cadores en buenas prácticas agrícolas, 
en el buen uso y manejo de los agroquí-
micos, en que usen su equipo de pro-
tección personal, en que tengan bien 
calibrados los equipos de aplicación, el 
que usen los productos de la manera co-
rrecta (con las dosis recomendadas en 
las etiquetas, etc.), eso es muy impor-
tante porque es la manera que tenemos 

de proteger la salud de las personas que 
están en el campo y sobre todo en el me-
dio ambiente», señala.

Agrega que toda la industria de in-
vestigación y desarrollo, está migrando 
a considerar a la naturaleza, de ahí que 
la mayoría de los productos de última 
tecnología que están o en proceso de re-
gistro o en el mercado, «son de perfiles 
mucho más limpios, mucho más espe-
cíficos. Hoy usas dosis muy pequeñas 
porque son mucho más eficaces. Ya no 
son de amplio espectro como hace mu-
chos años».

Las amenazas. Uno de las problemá-
ticas a que se enfrenta el agricultor, es a 
la toma de decisiones que debe hacer y 
en el que, en muchos casos, dicha deci-
sión casi siempre se orienta por lo más 
económicos. Incluso, en muchos de los 
casos, no se fijan en si portan las auto-
rizaciones gubernamentales necesarias 
para circular en el mercado.

Al respecto, Gloria Meléndez señala 
que también en los insumos de protec-
ción a los cultivos también hay comer-
cio ilegal, y señala:

1.- Productos sin registro. Que pegan 
fuertemente no sólo a la industria de 
agroquímicos, sino de la producción de 
alimentos, pues no cumplen con la ley, 
ya que para que puedan ser comerciali-
zados, deben tener un registro sanitario 
de la COFEPRIS. Además, representan 
un riesgo para la salud humana. Consi-
dera que hay más de 280 productos para 
enfermedades, malezas, insectos que les 
permiten a los agricultores hacer un uso 
correcto.

2.- Falsificación. El producto que tie-
ne una etiqueta, pero lo que contiene no 

es lo que se indica en la misma.
3.- Piratería. Cuando un producto 

está rebajado o le pusieron alguna otra 
sustancia y no es lo que especifica en la 
etiqueta (pueden ser productos robados, 
de contrabando, etc.).

4.- Delitos combinados. Productos 
que son robados y son contrabando; 
productos falsificados, pero también sin 
registro.

Al respecto, insiste en que el produc-
tor analice la etiqueta que llevan y que 
se cercioren que son productos con los 
registros adecuados, pues en el merca-
do circula alrededor del 20 por ciento de 
productos ilegales.

Para tal fin, comenta que ahora, la 
Procuraduría Federal de Protección al 
Consumidor PROFECO se está involu-
crando, como defensor del consumidor, 
en el caso de los agricultores, lo cual 
es muy bueno e importante pues los 
productores, sin ese apoyo, no pueden 
avanzar adecuadamente.

Redacción. AGRO21 Comunicación 
Rural
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BRANGUS. Una buena genética te va a dar in-
gresos en aspectos que muchos no han sabido 
a analizar. Aquí SA Fenomenal 16G5, Gran 
Campeona Nacional de la Raza Brangus Rojo, 

Yucatán 2021

Una visión amplia y muy pro-
funda es la que ha tenido en 
la ganadería, quien nace con 
este gusto, a grado tal que aho-

ra suena fuerte en la cría de ganado de 
la raza Brangus, tanto a nivel nacional 
como internacional.

Se trata de Alfonso Álvarez González, 
cuyo rancho se ubica en la zona fuerte 
del desarrollo genético en México, así 
como de la gran producción pecuaria y 
de calidad: Los Altos de Jalisco.

Él es un joven que ha sabido llevar al 
desarrollo de la raza que es su pasión (la 
Brangus), siempre analizando los pros 
y contras, encontrando el punto medio 
de donde partir para hacer más rentable, 
más productiva la actividad.

Es en un terreno que pidió rentado a 
sus papás, al lado de lo que era una nave 
de aves (ahora es de cerdos), donde se 
las ingenió para desmontar y hacer los 
cimientos de lo que ahora es Ganadería 
San Ángel.

«Empecé con kikiriquis, con conejos, 
tuve borregos, a mis 16 años; en la ga-
nadería tal cual, empecé con la empresa 
en ese terreno que se llama Colomos», 
expresa.

Referente de genética. La zona de 
Los Altos de Jalisco se ha caracterizado 
por ser una de las más productivas, en 
cuestiones pecuarias, del país y ahora 
también, es un referente para la compra 
de genética de ganado bovino.

Considera Alfonso, que en razas como 
Angus y Brangus, es el número uno del 
país. «Me siento orgulloso de estas dos 
razas, porque creo que, sin duda, son las 
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más eficientes que hay en el mercado y 
el volumen a nivel mundial te lo avala. Y 
que cada vez está más en crecimiento».

Añade que «la ganadería de registro, 
para mí es la genética; es la que revolu-

ciona la productividad, los números, la 
rentabilidad… es y debe ser para todo 
mundo, algo primordial de invertir en 
genética», refiere.

Para poder trascender en la ganade-
ría, se deben seguir ejemplos, voltear a 
ver otras industrias y analizar cómo han 
evolucionado en el ramo agropecuario 
porque ellas han visto lo que los pro-
ductores, en general, han descuidado, 
han dejado de hacer, señala.

«Vemos siempre cuánto nos gana el 
becerro mas no cuánto nos cuesta hacer 
el kilo de carne», ejemplifica.

Datos. Reitera Alfonso que siempre 
se deben llevar los números para ver el 
grado de desarrollo que vas teniendo y, 
a la vez, plantearte retos para llegar al 
desarrollo al que quieras llevar tu ran-
cho o granja, que finalmente también es 
una empresa. En cuestión de un semen-
tal, opina que se debe adquirir uno de 
calidad genética y dejar la tendencia o 
costumbre de comprar lo más barato.

Cuando se compra el de más calidad 
genética, te va a dejar, al destete o a los 
205 días de vida, 50 kilos más de car-
ne por becerro; en números redondos, 
si preña 25 vacas por empadre y se ob-
tienen dos empadres, el semental gene-
ra 2.5 toneladas de carne al destete; y 
si el kilo se vende a 50 pesos, da una 
ganancia de 125 mil pesos. Si ese toro 
tiene una vida productiva de siete años, 
te puede llegar a generar 875 mil pesos.

«Es lo que te va a dar el toro en su 
vida reproductiva. Eso sólo con los kilos 
que da al destete. No se considera que 
va a proporcionar más fertilidad, facili-
dad de parto, vacas con más leche, más 
precoces, etc.», argumenta.

Dice que el semental de alta genética 
permite bajar un kilo de alimento por-
que mejora la conversión alimenticia y 
si el becerro se vende de 500 kilos, en 
automático se está ahorrando 500 kilos 
de alimento y si ese kilo de alimento tie-
ne un costo promedio de seis pesos, esa 
genética está ahorrando tres mil pesos 
por animal… tan sólo por optimizar en 
un kilo de alimento.

El asociacionismo. El asociacionis-
mo es una buena idea ya que permite 
compartir opiniones y conceptos para 
un mejor desarrollo de los ranchos. Es 
por ello que Alfonso Álvarez considera 
que fue una muy buena idea el crear la 

SA Don’t Surrender 103H6, Gran Campeón Nacional de la Raza Brangus Tampico, Ta-
maulipas 2022.

asociación CRIALTOS.
«Siempre estuve de acuerdo porque 

si tienes la mejor genética a nivel na-
cional, tienes un grupo consolidado de 
ganaderos de registro, y si no tienes una 
buena comercialización, la unión, el 
equipo, la sintonía, la sinergia con otros 
ganaderos que tienen la misma menta-
lidad que tú, sin duda impulsa a seguir 
mejorando, además que es un buen me-
dio para promover tu ganadería y la 
comercialización de tu genética», dice.

Y es que una de las mecánicas de esta 
asociación, es realizar reuniones men-
suales en distintos ranchos, pero de los 
mismos socios, lo que permite el anali-
zar cómo se trabaja en cada uno de ellos 
y corregir los trabajos en que considere 
que el socio lo está haciendo mejor que 
otro.

AsociAción gAnAderA locAl especiAlizAdA de criAdores de gAnAdo de registro de los Altos de jAlisco

Ganadería San Ángel, desarrollo 
«con números en mano»

Ranchos cRialTos

Alfonso Álvarez, apasionado de la raza Bran-
gus y de los caballos. Con el tiempo, se ha inte-
resado en los buenos rendimientos en cultivos 
de granos para forrajes y ha incursionado en 
el mercado de la carne. “Gracias a Dios, mi fa-
milia y a un extraordinario equipo hemos tenido 
logros importantes como campeonatos nacio-
nales y la primera campeona mundial Brangus 
mexicana de la historia, pero el gran logro ha 
sido brindarle al mercado de la carne genética 
más eficiente. Queremos que el productor tenga 
la certeza que estamos comprometidos con la 

rentabilidad del Ganadero”.

SA Jaque Mate 535G3, Gan Campeon Nacional de la Raza Brangus 2021

“Cuando inicias, los retos son interminables más cuando eres un joven con metas y objetivos. Lu-
char para ganarnos credibilidad, enfrentarlos y así se va aprendiendo. Siempre voy con mi mente 
abierta para aprender de los líderes en la industria o de cualquier otra persona para lograr ser más 

eficiente”: Alfonso Álvarez.

Tepatitlán, Jalisco
Oficina: 378 782 7550    Cel: 378 707 0078

Email: poncho21ag@hotmail.com

COMPROMETIDOS CON 
LA RENTABILIDAD DEL 

GANADERO
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MVZ Edgar Miguel Mora Ríos

En esta nueva edición de julio del Pe-
riódico AGRO21, continuamos con 
los temas relacionadas a las cabras, 
tema que constantemente nos han 

estado preguntado sobre diferentes tópicos. 
Hoy les refiero estas razones que tiene que 
ver con ventajas de criar cabras, noble ani-
mal que nos permite tener negocio ganade-
ro.

1. La cabra es un animal que no compite 
por agua ya que su rusticidad es tan alta que 
la eficiencia del recurso hídrico se sobrepo-
ne, por eso en regiones con poca agua esta 
especie sobrevive de manera eficiente. 

2. La rusticidad de este animal es tan alta 
que una familia de escasos recursos econó-
micos puede tener 20 cabras y un semental y 
de esta manera pueden mantener una buena 
calidad alimenticia durante todo el año ya 
que les proporcionarán carne, leche y sus 
derivados, así como ingresos económicos al 
tener cabritos para venta. 

3. Las cabras son animales que necesitan 
poco espacio y fáciles de criar, además que 
pueden compartir espacios con otras espe-
cies productivas, por lo que las instalaciones 
para ellas son sumamente rusticas. 

4. Las cabras son muy resistentes a enfer-
medades por lo tanto el costo en el aspecto 
sanitario es bajo 

5. La carne de cabra está considerada 
como una de las mejores alternativas nutri-
tivas para el consumo del hombre y además 
existen una amplia variedad de platillos para 
su preparación, existe ya un mercado de 
consumo en prácticamente todas las culturas 
y en numerosos países alrededor del mundo, 
por lo que existe ya un mercado nacional e 
internacional donde podrás colocar tu pro-
ducción 

6. La diversidad de alimentos que una ca-
bra puede consumir es muy alta debido a su 
sistema digestivo y esto la hace adaptable a 
prácticamente cualquier sitio, por lo que los 
cotos de alimentación disminuyen conside-
rablemente comparado con otras ganaderías. 

7. A nivel mundial estamos sufriendo te-
mas de alza de precios de prácticamente 
todo, por lo que la canasta básica no es la 
excepción, por lo tanto, el costo de la carne 
de cabra es menor que la de bovino del 30 - 
50% dependiendo de la localidad en la que 
te encuentres por lo que le dará beneficios 
alimenticios y bajará los costos de alimenta-
ción de las familias que cambien sus hábitos 
alimenticios y comiencen a migrar a esta 
fuente nutritiva. 

8. La leche de cabra es por mucho más nu-
tritiva que la de vaca y también se mantiene 
con precios más bajos por lo que también 
representa una buena alternativa para mu-
chas familias.

9. El estiércol y la orina de estos animales 
tienen una alta cantidad de nutrientes para 
nuestros suelos de cultivo, por lo que se 
vuelve una excelente opción de fertilizante 
natural para las tierras agrícolas. 

10. Las cabras pueden generar un parto 
cada 8 meses y estos partos varían de 1 -2 
crías por cada evento.

11. Una vaca equivale al consumo de ali-
mento de 10 cabras por lo que verás que es 
más lucrativo la ganadería de cabras que la 
de bovino 

12. La producción láctea de una cabra es 
más alta proporcionalmente al peso que la 
de la vaca.

13. La cabra es especialista en el ramoneo 
y le apetecen mucho una gran variedad de 
plantas por lo que tu rancho se mantendrá 
siempre libre de malezas y hiervas que otros 
animales no consumen. 

Quince razones y ventajas 
de la crianza de cabras

capRinos

Raza Boer, una de las razas de carne en los caprinos.
14. La piel de las cabras es considerada 

como una de las mejores pieles para la fabri-
cación de bolsos, zapatos y otros artículos 
de piel, por lo que el valor de este sub pro-
ducto es alto en el mercado. 

15. En muchas culturas las cabras son 
consideradas mascotas y México dentro de 
poco tiempo también adaptará el tema de las 

cabras enanas en este rubro, así que puedes 
comenzar con este punto desde ahora. Como 
verán son algunas de las ventajas de lo que 
podemos hacer con ellas. 

Mándenos sus comentarios, preguntas, 
sugerencias o dudas para irlas aclarando y 
así, hacer más enriquecedor este espacio a: 
edgar@ofm.mx y celular 3339559932.



Pág.  17

chitlán, Ahualulco, San Juanito, Etzatlán, 
Amatlán de Cañas, Santa Cruz de las Flores, 
Arenal, Tequila, Magdalena, un área de Za-
popan y de Guadalajara, además de pobla-
ciones y rancherías intermedias.

El programa radiofónico también res-
ponde a la conveniencia de aprovechar las 
fortalezas que se tienen de las empresas 
Agriberries-Neoval, Financiera CONSE-
DE, Instituto HidroponiaGdl, así como las 
Asociaciones ANEBERRIES y CRESIAP, 
patrocinadores que están adoptando un pa-
pel de “comunicadores”, para dar a conocer 
su quehacer y servicios a la comunidad del 
medio agropecuario en una vasta región de 
Jalisco.

El programa da información y novedades 
mediante un instrumento fiable y ágil a pro-
ductores, técnicos, profesionistas, empresas 
y organizaciones: todos los jueves de 10 a 
11 de la mañana; sintonícelo en el 104.7 FM 
de Tala o vía Facebook.

ugRj
Concluyen trabajos de revisión de 
campaña en Región A1 de Jalisco

Durante esta semana, se llevó a 
cabo la revisión de los pará-
metros de la Campaña Nacio-
nal Contra la Brucelosis en los 

Animales a la Región A1 de Jalisco, y 
en ella participaron, además de la Unión 
Ganadera de Jalisco, personal de las 
Secretarías de Agricultura y Desarrollo 
Rural (federal y estatal), de la Agencia 
de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria 
ASICA del gobierno del estado; del Ser-
vicio Nacional de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria (Senasica), y del Co-
mité Estatal de Fomento y Protección 
Pecuaria.

Durante las actividades, se tuvieron 
reuniones de revisión de avances de la 
campaña, así como visitas a PVI de San 
Cristóbal de la Barranca y de Totatiche, 
Rastro Municipal de Colotlán, a la AGL 

de Totatiche y de Villa Guerrero (cen-
tros expeditores), así como a la Ventani-
lla Siniiga. Además del Laboratorio de 
Diagnóstico (Laboratorio de Investiga-
ción Pecuaria y Patología – LIPEPSA).

Luego de estas actividades, se reali-
zó un preinforme sobre lo observación 
y posteriormente se dio cuenta de las 
conclusiones a que tuvo lugar estos tra-
bajos.

La representación de la Unión Gana-
dera Regional de Jalisco, estuvo a car-
go del LAE José Antonio Ruelas Pérez, 
secretario de la misma y por el Comité 
de Fomento y Protección Pecuaria del 
estado de Jalisco, estuvo el MVZ Carlos 
Macías Aragón. 

El SENASICA en Jalisco estuvo re-
presentado por la MVZ Liona Honorico 
Fuentes.

Grupo AGRO21 impulsa cambios 
positivos en la manera en la cual 
se dan las cosas y que se deben 
comunicar dada la importancia del 

sector productivo de la actividad agroali-
mentaria en el campo.

En el marco del trabajo de difusión de 
AGRO21 y por la petición de innumerables 
lectores del Periódico AGRO21, surgió un 
nuevo programa radiofónico en la estación 
Radio Cañaveral, con sede en Tala, Jalisco. 
Este programa tiene el objetivo de impulsar, 
aumentar y mejorar las interacciones con 
una audiencia de la región Valles potencial 
al desarrollar análisis, entrevistas y conver-
saciones donde se aporte valor en dos vías: 
decir y escuchar.

Ya nos escuchan en Tala, San Juan Ahuis-
culco, San Isidro, Cuisillos, Pacana, el Re-
fugio, Ruiseñores, Tlajomulco, Cocula, 
San Martin de Hidalgo, Tecolotlán, Ameca, 
Mascota, Mixtlán, Atemajac de Brizuela, 
Acatlán, Villa Corona, Bellavista, Teu-

Autoridades y organismos responsables de campañas zoosanitarias analizan la petición 
hecha por el Comité de Fomento y Protección Pecuaria del Estado de Jalisco.

gRupo agRo21
Nuevo programa radiofónico, ahora en 

Región Valles
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Escuela Nacional de Lechería desarrolla mejora en la producción del lácteo

La Escuela Nacional de Leche-
ría Sustentable ENLS, que se 
encuentra en el municipio de 
Zapotlanejo, trabaja para forta-

lecer la cadena productiva con ayuda de 
alianzas estratégicas entre la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, SA-
DER Jalisco, productores, industria y el 
sector académico.

“Se trata de un espacio de enseñan-
za donde estudiantes y lecheros pueden 
observar como la investigación se pone 
en práctica, con nuevas alternativas de 
producir con mejor calidad y mayor 
rendimiento, sin perder de vista la sus-
tentabilidad”, expresó la titular de SA-

DER, Ana Lucía Camacho, al referirse 
de este proyecto en una visita que reali-
zó a este notable Centro.

A lo anterior, agregó que tomando en 
cuenta la competitividad, es importante 
adaptarse y considerar los avances en 
las investigaciones que se realizan en 
espacios como este ejemplo.  

En este Centro, que cuenta con área 
de ordeña, corral experimental, silos, 
laboratorio, aula para 25 personas y dor-
mitorio, se realizan investigaciones para 
producir forraje de calidad y balancea-
do para mejorar la productividad de las 
vacas.

“Trabajamos en los procesos de pro-

capaciTación

ducción y sanidad con un enfoque sus-
tentable”, explicó el investigador José 
de Jesús Olmos, quien coordina las ac-
tividades y trabaja a través de colabo-
raciones con otros investigadores, pro-
ductores y con apoyos de la industria 
lechera. 

También agregó que, para observar 
los resultados, se sigue un sistema que 
los ha llevado a casos de éxito, donde 
una vaca es capaz de generar en pro-
medio 34.5 litros por ordeña gracias al 
forraje que se les ofrece de los silos que 
se realizan en las instalaciones. “Se tra-
ta de un proyecto que hemos trabajado 
desde hace ocho años, en los que cose-
chamos el maíz en distintos momentos 
hasta maximizar el rendimiento”.

“Se trata de un espacio de enseñanza donde estudiantes y lecheros pueden observar como la in-
vestigación se pone en práctica, con nuevas alternativas de producir con mejor calidad y mayor 
rendimiento, sin perder de vista la sustentabilidad”: Ana Lucía Camacho, titular de SADER Jaisco.

El hato de la Escuela ENLS está inte-
grado por 100 vacas en total y 85 en or-
deña, las cuales son objeto de estudio en 
cuanto a temas de alimentación, calidad 
de leche y reproductivos.

*Los experimentos realizados en el forraje mejoraron el rendimiento
*Una vaca es capaz de generar en promedio 34.5 litros por ordeña gra-
cias al forraje

Para Saber...
Visite y utilice este Centro, abier-
to para investigadores que deseen 
realizar experimentos y prácticas 
relacionadas con la producción 
de leche, y para productores inte-
resados en mejorar sus prácticas a 
través de capacitaciones. Conocer 
más en Facebook www.facebook.

com/ENLSCuidando la calidad del forraje, puede aumentarse la producción de leche.
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Los jueves...
reuniones de trabajo
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Como todos los jueves, año tras 
año, de forma ininterrumpida 
se realizan cada semana las 
sesiones de trabajo donde par-

ticipan los asociados, ahora en un for-
mato híbrido con la participación pre-
sencial de socios, así como en el virtual 
vía plataforma zoom.

De esta manera, a finales de junio se 
llevó a cabo una más y en ella, el pre-
sidente Alejandro Valdés, al presentar 
el orden del día, hizo referencia a los 
temas relevantes de las tareas del día 
de las industrias donde con la participa-
ción de los asociados han venido cons-
truyendo un histórico de los precios de 
insumos estratégicos para la produc-
ción de alimentos balanceados.

Con anterioridad a la sesión de traba-
jo, se tomó la decisión de desarrollar un 

Plan de trabajo para poder conocer el 
entorno económico del sector y de ahí 
elaborar una “Lista de precios 4.0, de 
los datos al conocimiento”.

En esta ocasión se presentó avances 
de plan para intercambiar opiniones y 
retroalimentación con los directivos de 
la firma FERVA, Juan Fernández del 
Valle y Edmundo Banderas, encarga-
dos de desarrollar el citado plan.

El objetivo de lo anterior, es agregar 
valor al esfuerzo de relevamiento de 
precios de insumos para la producción 
de alimentos balanceados, transfor-
mando los datos recabados en informa-
ción útil que genere conocimiento para 
las empresas y organizaciones asocia-
dos de ANFACA.

Durante la reunión, se desarrolló un 

www.anfaca.org.mx        AsociAción nAcionAl de FABricAntes de Alimentos pArA consumo AnimAl

intercambio de opiniones y revisión de 
información relacionados a este pro-
yecto en el que se están analizando y 
transportando datos e indicadores exis-
tentes de comportamientos de precios 
de materias primas que la industria 
adquiere para sus producciones de ali-
mentos para el consumo animal y que 
al final esto se refleje en conocimiento 

y permita tomar decisiones adecuadas 
en sus políticas económicas.

Este ejercicio confirma la distinción 
de ANFACA de siempre estar obser-
vando el comportamiento del mercado 
y de ahí la importancia de contar con 
una herramienta de análisis y genera-
ción del conocimiento.
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Articulo técnico de INTAGRI para 
los lectores de AGRO21

ué son los fertilizan-
tes nitrogenados? 
El nitrógeno (N) es 
uno de los elemen-
tos esenciales en la 
nutrición de las plan-
tas, está asociado 

al crecimiento vegetal debido a que es 
componente de proteínas, aminoácidos, 
ácidos nucleicos y clorofila. 

El nitrógeno es uno de los elementos 
más comunes en el planeta, sin embargo, 
las cantidades disponibles en el suelo no 
son suficientes para suplir las necesida-
des de las plantas cultivadas, por lo que 
se deben aplicar abonos o fertilizantes 
ricos en nitrógeno.

Los fertilizantes nitrogenados son 
aquellos a los que se les incorpora ni-
trógeno o compuestos derivados de este. 
Cuando el nitrógeno es incorporado al 
suelo las bacterias nitrificadoras se en-
cargarán de hacer al nitrógeno dispo-
nible para las plantas ya que éstas solo 
pueden tomarlo en forma de nitrato 
(NO3-) y amonio (NH4+).

Urea
Los fertilizantes nitrogenados se utili-

zan para favorecer el crecimiento de las 
plantas, aumentar el área foliar y favore-
cer la activación de las células encarga-
das de las fotosíntesis. 

Los principales abonos nitrogenados 
son la urea, el nitrato de amonio, el 
amoniaco y el sulfato de amonio. Uno 
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Fertilizantes Nitrogenados: Urea

los más utilizados debido a su alta con-
centración de nitrógeno y precio atracti-
vo, es la urea.

La urea CO(NH2)2 es un fertilizan-
te químico que se puede clasificar de 
origen orgánico ya que su estructura 
química corresponde a una carbamida, 
contiene un 46 por ciento de N en forma 
amínica. Se fabrica a partir del amonio y 
anhídrido carbónico, bajo alta presión y 
temperatura. Posee una alta solubilidad 
(alrededor de 1000 g/l a 20°C).

Al disolverse reduce la temperatura en 
forma importante. La urea no puede ser 
aprovechada por las plantas ya que ne-

infoTécnica

¿Q

cesita ser transformada en el suelo; una 
vez disuelta e incorporada al suelo, des-
pués del riego, sufre una primera trans-
formación por efecto de una enzima que 
está presente, ureasa, esta transforma la 
urea a carbonato de amonio.

En el amonio este contenido el nitró-
geno proveniente de la urea y la planta 
puede absorber y utilizar este amonio 
para su crecimiento. Aunque lo normal 
es que el amonio se transforme en ni-
trato por acción de los microorganismos 
del suelo, el nitrato es la forma prefe-
rente de absorción de N por las plantas. 

Por otra parte, bajo algunas condicio-

nes y sobre todo en suelos alcalinos, el 
amonio se puede transformar en amo-
niaco, el cual, al ser gas se pierde hacia 
la atmosfera, pero si se aplica correcta-
mente las pérdidas son mínimas.

Ventajas de usar urea como fertili-
zante

Alta concentración de nitrógeno. La 
urea contiene 46 % de nitrógeno. Esta 
característica disminuye los costos por 
transporte y aplicación respecto a ferti-
lizantes menos concentrados y permite 
usarla con éxito en mezclas de fertili-
zantes. 

Alta solubilidad: esta característica 
facilita su rápida incorporación al suelo 
a través de aguas de rocío, lluvia o rie-
go, además de permitir la aplicación di-
suelta en el agua de riego o fertilización 
foliar conjuntamente con los pesticidas 
para follaje. 

Precio: Aun en estos dos años recien-
tes de incrementos de los precios de 
fertilizantes, se ha mantenido un precio 
por kilo de nitrógeno inferior al de los 
abonos nítricos que constituye su com-
petencia, siendo esta la principal ventaja 
de la urea.

Desventajas 
Pérdidas de nitrógeno: estas son 

provenientes de la descomposición de 
la urea al ser aplicada al suelo, esta se 
convierte en gas amoniacal. 

Daño en la germinación: Esto es de-
bido a la aplicación localizada, ya que 
en condiciones de poca humedad y al-
tas temperaturas el desprendimiento de 

Los fertilizantes nitrogenados se utilizan para favorecer el crecimiento de las plantas, 
aumentar el área foliar y favorecer la activación de las celulas encargadas de las fotosín-

tesis. Fuente: DeAgronomia.com
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amoníaco puede dañar la germinación 
de algunas semillas. Suele ser difícil 
que afecte a la germinación en ciclos 
de siembra de otoña-invierno, debido a 
que la humedad es generalmente alta y 
la temperatura baja.

Acidificación del suelo: uno de los más 
grandes inconvenientes de la urea, es el 
uso continuo en suelos neutros y ácidos 
donde, puede producir una disminución 
de pH, es decir un aumento de la aci-
dez producto de la liberación de iones 
de hidrógeno durante la nitrificación del 
amonio. Esta acidificación representa, 
por una parte, pérdida de bases del suelo 
(calcio, magnesio, potasio y sodio), un 
empobrecimiento de nutrientes esencia-
les, al ser desplazadas a la solución los 
nutrientes pueden ser absorbidas por las 
plantas o ser lixiviados con el agua.  

Además, de que la acidificación cau-
sa aumento en la disponibilidad de alu-

minio y manganeso, que pueden tener 
efectos tóxicos en las plantas y por ende 
la disminución del rendimiento. Por lo 
tanto, el uso continuo de urea en suelos 
con pH igual o inferior a 5.2 es riesgo-
so. Este riesgo disminuye en suelos con 
mayor resistencia a los cambios de pH, 
cuanto más arcilla y materia orgánica 
tiene el suelo, se le atribuye mayor re-
sistencia.

Condiciones que favorecen la pérdi-
da de nitrógeno 

La descomposición de la urea en el 
suelo se produce en un tiempo prome-
dio de 3 a 4 días. La velocidad de esta 
hidrólisis es regulada por la concentra-
ción de ureasa existente en el suelo, la 
actividad de la enzima es afectada por 
la humedad, el contenido de materia or-
gánica y temperatura, así como algunos 
otros factores que favorecen la pérdida 

del nitrógeno proveniente de la aplica-
ción de urea al suelo:

Distribución de la urea en el suelo 
Suelos con baja humedad aprovecha-

ble. 
Alta dosis de urea. 
Suelo con baja CIC. 
Suelo de reacción alcalina. 
Temperatura de suelo superior a 14 °C 
Superficie sin cobertura, afectada por 

el viento.
Larga permanencia de la urea sobre el 

suelo, sin incorporarse.
Bajo estas condiciones las pérdidas 

pueden ser de hasta 30 % del nitrógeno 
aplicado.

Recomendaciones de aplicación
1.- Se recomienda la aplicación 

pre-siembra, al voleo, incorporada con 
rastrojo, sola o mezclada con otros fer-
tilizantes.  

2.- Localizada en banda, mezclada 
con fosfatos durante la siembra, tenien-
do precaución sobre la temperatura y 

humedad del suelo. 
3.- Disuelta en agua, a través del rie-

go por goteo o en aspersión, en conjunto 
con pesticidas. 

4.- A voleo, en cobertura en cultivos 
sin riego, durante época invernal, cuan-
do el suelo esta húmedo y la temperatu-
ra es más baja. 

5.- En aplicaciones fraccionadas en 
cobertura, inmediatamente antes del rie-
go. 

6.- En suelos de reacción ácida, se re-
comienda contrarrestar su efecto acidifi-
cante mediante un empleo alternado con 
fertilizantes nítricos, o bien agregando 
carbonato de calcio en proporción a la 
dosis de urea. Mientras más bajo sea el 
pH del suelo mayor importancia tendrá 
prevenir el efecto acidificador de la urea.

Articulo técnico de INTAGRI para 
los lectores de AGRO21; Fertilizantes 
Nitrogenados; Urea. Serie Nutrición 

Vegetal.

Formula química de la urea Fuente, DeAgronomia.com

El nitrato es la forma preferente de absorción de N por las plantas. Fuente: Intagri
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Lomo alternativa a la demanda de cárnicos y leche 
en el país, productores ganaderos buscan detonar 
la crianza de búfalo, cuya carne es económicamen-
te más accesible, y acrecentar el hato bufalero en 

México, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural SADER

Señaló que, de acuerdo con datos de la Asociación Mexi-
cana de Criadores de Búfalo AMEXBU, actualmente exis-
ten más de 58 mil cabezas de ganado bufalino en el país, con 
presencia en 29 de las 32 entidades. 

Reportó que el mayor crecimiento de ganado bufalino se 
ha registrado en el sureste mexicano, en estados como Cam-
peche, Chiapas, Tabasco, Oaxaca y Veracruz y recientemen-
te en Nayarit, Jalisco y Aguascalientes.

Indicó que, a través de la Coordinación Nacional de Ga-
nadería y el Senasica, con estrictos programas de sanidad e 
inocuidad, Agricultura da certidumbre a la crianza de búfalo 
en México.

La dependencia federal destacó además la importancia de 
llevar el ganado bufalino a sacrificio en rastros Tipo Ins-
pección Federal TIF para darle trazabilidad y rastreabilidad.

De acuerdo con el presidente de la Comisión de Enlace 
Interinstitucional y Legislativo de la Confederación Nacio-
nal de Organizaciones Ganaderas, Ismael Coronel Sicairos, 
el desarrollo de la bubalinocultura es prometedor y una 
oportunidad para impulsar carreras enfocadas a fortalecer 
el sector como medicina-veterinaria, administración agro-

pecuaria, gastronomía y negocios, entre otras. 
Señaló que para el primer semestre de 2022 se prevé de-

tonar el sector en Baja California, Sonora y Chihuahua, con 
la entrega de 250 hembras preñadas, que abonarán al creci-
miento de nueva genética en hatos de otros estados.

Subrayó que, con el apoyo de la Secretaría de Agricultu-
ra y Desarrollo Rural, asociaciones ganaderas estatales, la 
CNOG y el Sistema de Identificación Individual de Ganado 
(SINIIGA) se realiza el padrón e inventario de búfalos en 
México.

El también presidente de la AMEXBU enfatizó que, con 
la supervisión de las autoridades, se han logrado establecer 
hatos libres de brucelosis, tuberculosis y algunas enferme-
dades más.

Bubalinocultura con mayores ventajas al ganado bovino
De acuerdo con Alfonso de Vega, médico veterinario 

y productor ganadero en Puebla, la producción de búfalo 
es orgánica, ya que el alimento se basa completamente en 
pasto natural y, para no devastar al entorno, se rota a los 
animales de forma periódica, lo cual contribuye a ejecutar 
prácticas más sostenibles.

Destacó que la crianza es económicamente accesible, pues 
los animales no requieren de grandes cuidados, consumen 
pastos que no son aptos para los bovinos, y la especie se 
adapta fácilmente a condiciones de clima y suelo adversos.

En relación con la producción de insumos y derivados, 

indicó que la leche de búfala tiene acentuadas diferencias 
respecto a la leche bovina, una de ellas es que presenta ma-
yor valor energético y textura más espesa. 

Con tan sólo cinco litros de leche se puede producir hasta 
un kilogramo de queso, a diferencia de la leche bovina en la 
que se requieren 10 litros para generar la misma cantidad de 
queso, ejemplificó. 

Abundó que dentro de los derivados de la leche de búfala 
se encuentran quesos frescos y madurados, yogurt, dulce de 
leche y helados.

En tanto, la carne bufalina tiene menor tenor graso que 
la carne de bovino: 40 por ciento menos colesterol, 55 por 
ciento menos calorías, 11 por ciento más proteínas y 10 por 
ciento más minerales, indicó Alfonso de Vega.

En 1991, con la gestión de A.P Leonards, investigador es-
tadounidense de la Universidad de Florida, llegó por prime-
ra vez el búfalo asiático de agua a México y, desde entonces, 
su crianza se ha incrementado a más de 50 mil cabezas de 
ganado en todo el país. 

Esta especie tiene un periodo de gestación de 281 a 334 
días, su peso al nacer va de 35 a 45 kilogramos aproximada-
mente y el peso al destete de los machos de 18 meses es de 
320 a 360 kilogramos, y pueden superar en su madurez los 
500 kilogramos.

Redacción. AGRO21 Comunicación Rural.

Crianza de búfalo, alternativa para atender la demanda de carne y leche 
bubalinoculTuRa
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Lendemos a dejar de lado y a olvidar el poder 
y la eficacia de llevar un diario. Así de sim-
ple. Hay pocas formas más simples de conocer 
cómo nos sentimos y corregir el rumbo, ulti-

madamente seremos más felices. 
Al terminar el día escribe cómo te sentiste, qué te sor-

prendió, qué quieres mejorar. Al cabo del tiempo verás 
cambios importantes.

Como decía Hemmingway: ¨Escribe fuerte y claro 
sobre lo que te duele¨

En qué me quiero convertir
¿Cuál es tu visión? ¿Cómo te ves en mediano y largo 

plazo?
• ¿Qué tienes que dejar ir? Personas, lugares, situa-

ciones o cosas
• ¿Qué herramientas que no has usado tendrás que 

usar?
• ¿Cómo puedes estar feliz y disfrutar el camino 

mientras ¨llegas¨ a ser lo que quieres ser
Apego o desapego
Apego, quiero que algo salga como yo espero de lo 

contrario sufro o me desilusiono.
Desapego: me ha ido mal en la vida, por lo tanto, ya 

no quiero exponerme y vulnerarme, mejor me aíslo y 
recluyo.

No-apego. Estoy plenamente en el juego de la vida, 
pero no estoy esperando tal o cual resultado, me dejo 
sorprender y maravillar por los miles de resultados po-
sitivos que pueden aparecer que yo ignoro. 

Dejo ser.
P.D. Cuando quieres atraer algo a tu vida, conviértete 

en ese algo. Si estás buscando un trabajo ejecutivo y no 
lo has encontrado, vístete, aunque estés en tu casa de 
saco y corbata. Verás como el deseo con el sentimiento 
te irá abriendo puertas.

La elaboración de insectici-
das botánicos y repelentes 
naturales son alternativas 
menos dañinas, para nues-

tros cultivos.
La agricultura moderna con la 

implantación de monocultivos a 
gran escala ha provocado varios 
problemas, en cuanto a enfermeda-
des y plagas resistentes y especiali-
zadas en las plantas cultivadas.

La utilización de plaguicidas de 
origen químico de manera excesi-
va y sin previa asistencia técnica, 
en vez de resolver el problema, ha 
producido fuertes daños a la pro-
ductividad de la agricultura, al ser 
humana y a la naturaleza.

Actualmente se han buscado al-
ternativas menos dañinas, aprove-
chando las defensas naturales de 
los organismos y reorganizando 
completamente las técnicas de cul-
tivos tradicionales.

Entre algunas alternativas se encuentra para la ela-
boración de insecticidas botánicos y repelentes natura-
les, que se sacan de algunas plantas.

En general se seleccionan plantas que pueden ser in-
secticidas o repelentes por su olor fuerte, entre ellas se 
encuentran: el ajo, el ajenjo, el tomate y la caléndula.

Las plantas que desprenden un olor muy fuerte, es 
un modo de defenderse de sus enemigos, dichos ene-
migos de las plantas.

Por lo general, son también de nuestros cultivos, se 
trata de los insectos que a veces se convierten en pla-
gas.

La idea es utilizar los resultados que tuvieron las 
plantas a lo largo de millones de años. Tratando de 
producir sustancias que repelen a los insectos o que a 
veces los matan.

Para poder elaborar estos repelentes naturales prime-
ro hay que conocer qué parte de la planta es tóxico. 
Es decir que parte se va a usar para procesar dicho 
repelente.

En manuales de agroproyectos.org se encontrarán 
algunas recetas para la elaboración de estos insectici-
das botánicos y repelentes naturales, como son:

Caldo sulfocálcico
Insecticida natural para controlar el frailecillo del 

maíz
Caldo bordelés (fungicida)
Para combatir el chapulín (de Pericón)
Insecticida de higuerilla
De epazote del zorrillo
Insecticida del tabaco
De flor de muerto (Cempasúchil)
Extracto alcohólico de ajo y chile
Insecticida de ajo y cebolla
Preparado de ajo con jabón
Esta es información para los lectores virtuales de 

Agroproyectos que es una Consultoría de formulación 
y evaluación de proyectos rurales y otros sectores, que 
comparten y publican sus perfiles de inversión.

El cambio que cambia 
todo

la opinión

Francisco Mayorga Campos.
Analista económico
y Agropecuario

Insecticidas y repelentes
uso uRbano
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Redacción. AGRO21 Comunicación Rural

Las agencias sanitarias y aduaneras 
de ambos países redujeron en pro-
medio 3.5 horas el tiempo que tar-
dan los cargamentos de mercancías 

agropecuarias en cruzar la frontera.
En tres años de operación del Programa 

de Inspección Conjunta se han revisado 103 
mil 744 toneladas de mercancías vegetales y 
14 mil 723 toneladas de carne.

A través del Programa Piloto de Inspec-
ción Conjunta, las autoridades sanitarias 
y aduaneras de México y Estados Unidos 
agilizaron la exportación de 30 mil 652.8 
toneladas de productos agroalimentarios, al 
reducir a una hora y media en promedio el 
tiempo de cruce que era superior a cinco ho-
ras, informó la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural SADER

Indicó que el programa se puso en marcha 
en 2019 en la aduana de Colombia, Nuevo 
León, y Laredo, Texas, con la participación 
de los servicios Nacional de Sanidad, Ino-
cuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasi-
ca) y de Administración Tributaria (SAT) de 
México y la Oficina de Aduanas y Protec-
ción Fronteriza de EU (CBP, en inglés).

En tres años de operaciones del progra-

Agilizan exportación de alimentos a través del Programa 
de Inspección Conjunta entre México y Estados Unidos

coMeRcio inTeRnacional

ma, en el periodo que comprende del 11 de 
marzo de 2019 al 31 de marzo de 2022, se 
han revisado 103 mil 744 toneladas de mer-
cancías vegetales y 14 mil 723 toneladas de 
carne.

El 97 por ciento de las exportaciones co-
rresponden a alimentos de origen vegetal, 
para lo cual en 2021 Agricultura expidió dos 
mil 73 Certificados Fitosanitarios Interna-
cionales, que ampararon la exportación de 
29 mil 634.8 toneladas de mercancías agrí-
colas, bajo esta modalidad.

El mayor volumen de productos expor-
tados a través de este programa fue de en-
saladas, con 19 mil 338 toneladas; seguido 
de brócoli, cinco mil 447; lechuga, mil 620; 
apio, mil 565; y col, mil 98 toneladas, entre 
otros, detalló el SENASICA.

Respecto a los alimentos de origen ani-
mal, abundó, los productores mexicanos 
exportaron mil 18 toneladas de cárnicos, 
amparados con 62 certificados zoosanitarios 
de exportación.

Durante este lapso, cruzaron por la adua-
na de Colombia 559 toneladas carne de res 
fresca, 307 de carne fresca deshuesada, 127 
de carne con hueso de res, 214 de despojos 
y vísceras de res, anotó.

El programa consiste en que los transpor-
tes que cuenten con la certificación de se-
guridad estadounidense de la Asociación de 
Aduanas y Comercio contra el Terrorismo 

(C-TPAT, en inglés) crucen la aduana mexi-
cana sin necesidad de inspección, mediante 
un carril especial denominado “Fast”, lo que 
permite que el tiempo para cruzar la frontera 
disminuya en promedio 3.5 horas.

En el procedimiento normal, los vehículos 
que pretenden cruzar la frontera, pasan por 
un sistema de seguridad —denominado Se-
máforo Fiscal—, el cual determina si la uni-
dad es motivo o no de inspección. Está ins-
pección se realiza de manera independiente 
en las instalaciones de cada país, operación 
que tarda entre cinco y siete horas.

Con el Programa de Inspección Conjunta, 
el cargamento se va directo a la aduana esta-
dounidense, en donde es inspeccionado por 
personal del CBP, el SAT y del SENASICA, 
a fin de verificar que cumple con las norma-
tivas oficiales de los dos países y constatar 
que no existan riesgos sanitarios.
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“Muchas gracias por el apoyo para 
ganar y lograr la sede para Jalis-
co de este importante evento del 
Sector y el periodismo agroali-

mentario mundial”, fueron las palabras 
de  Andrés Canales Leaño, presidente de 
la Asociación Mexicana de Periodistas 
y Directores de Medios Agropecuarios 
AMEXMA en emotivo momento del 
encuentro mundial de periodistas agro-
alimentarios que se celebró en Vingsted, 
Dinamarca el 28 y 29 de junio, esto al 
dar el anuncio de que Jalisco será sede 
del Interanual de la Federación Interna-
cional de Periodistas Agrícolas IFAJ a 
celebrarse en 2023

Andrés Canales, director del Medio 
Tierra Fértil, preside a la AMEXMA 
que forma parte de la IFAJ y está con-
formada de periodistas, comunicadores, 
reporteros y dueños de medios de co-
municación.  Dijo que esta asociación 
mexicana impulsa, entre otras tareas, la 
profesionalización del gremio periodís-
tico agroalimentario del país. 

La asociación tuvo una destacada par-
ticipación en el congreso anual de la Fe-
deración de Periodistas Agrícolas IFAJ 

que es una asociación profesional de pe-
riodistas agrícolas del mundo.

En la reunión, su presidente Lena Jo-
hansson expuso que en la actualidad el 

IFAJ es el organismo más importante y 
prácticamente único a nivel global más 
relevante de periodismo agropecuario, 
con presencia en 53 países, ya que afilia 

a poco más de cinco mil comunicadores. 
Expuso que a nivel mundial la agri-

cultura es vital para la economía de los 
países y por ello aumentan las exporta-
ciones, por lo cual, dijo, «para los perio-
distas agrícolas, esto requiere una visión 
global». 

Comentó que por esta causa se requie-
re una mayor conectividad entre comu-
nicadores de este ramo en el mundo, 
ya que hay hambre de conocimientos 
sobre la producción agroalimentaria a 
nivel internacional, de ahí que cada año 
se realizan encuentros para evaluar el 
avance de esta conectividad.

En su mensaje, Canales Leaño, mani-
festó, en coincidencia con los periodis-
tas de América reunidos, que es nece-
sario construir un frente común de los 
organismos de México, Estados Unidos, 
Canadá y Latinoamérica, para confor-
mar un bloque continental informativo, 
lo que demanda la profesionalización 
del periodismo agroalimentario.

Redacción.AGRO21 Comunicación 
Rural.

Jalisco será sede del encuentro mundial de periodistas rurales  
inTegRación

Héctor Castellanos
Comunicador de InocuoTv y miembro de AMEX-

MA

Las berries llegaron a México aplicando las 
Buenas Prácticas Agrícolas que siguen ri-
giendo en los mercados internacionales. La 
firme convicción de los productores y su 

madures en la producción de esta fruta, han logrado 
posicionarse en la preferida por sus consumidores.

Hoy México ha demostrado su capacidad de pro-
ducir alimento inocuo.

Gracias a la confianza del Comité Organizador del 
Congreso Internacional Aneberries que se efectúa 
del 27 al 29 de julio 2022, ahora se les suman las 
fuerzas de dos medios especializados en el sector 
agropecuario, InocuoTv y AGRO21, para proyectar 
la experiencia de productores, comercializadores y 
proveedores y demostrar que las buenas prácticas 
agrícolas respaldadas por las certificaciones abren 
puertas comerciales. 

Momentos de la presentación oficial ante los miembros y Comité Directivo de la IFAJ

Dinamarca: Los periodistas, durante el Congreso, en visitas de campo danés

Andres Canales, presidente de AMEXMA, presentó el plan de 
trabajo para la Interannual Meeting de la IFAJ a celebrarse en 

febrero 2023

Estos reconocidos medios unen fuerzas para tras-
mitir en vivo, con modernas herramientas de comuni-
cación digital, el acontecer de este magno evento que 
atraerá la participación de 1,900 personas y 150 em-
presas proveedoras del productor de berries.

Es valioso recordar que cuidar la salud de los con-
sumidores es una responsabilidad de todos, y aquí está 

la muestra del impacto internacional de este gremio 
que ha logrado articular y fortalecer a toda su Ca-
dena Agroalimentaria. Porque un alimento inocuo, 
debe llegar al paladar de sus consumidores, o 

sea, De la Huerta a la Mesa.
Gracias a esta firme convicción el crecimiento del 

sector es evidente, por lo tanto, reproducir las prác-
ticas en nuevas extensiones territoriales es de forma 
institucional que es un ejemplo a seguir de cultura en 
inocuidad por replicar en varios gremios. 

Esto y más, mediante entrevistas y mesas de diá-
logo, darán a conocer en tiempo real los medios de 
comunicación AGRO21 e InocuoTv, miembros de 
AMEXMA, este acontecimiento. 

Es ejemplo del trabajo unido para mostrar que se 
está trabajando en una ruta para que esta cultura del 
cuidado del medio ambiente llegue al mayor número 
de productores; este y otros temas más son los que 
se tratarán en el Congreso Internacional que tendrá 
el lema: “Por un sector unido, responsable y saluda-
ble”.

Periodismo Unido: El cultivo que da confianza
unión
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¿Por qué necesitamos de la tecnología en el campo?
cadenas agRoaliMenTaRias

Olmo Bastida Cañada
Especialista en exportaciones en Pro-
ducePay Inc.

La implementación de cualquier 
nueva tecnología a la agricultu-
ra tiene un costo económico que 
constituye una barrera que sepa-

ra a los que sí pueden/quieren pagar de 
los que no, una división que beneficia 
a los que obtienen la tecnología porque 
pueden incrementar considerablemente 
sus oportunidades de negocio.

Esto es interesante, porque en teoría 
la tecnología aplicada a la producción 
agrícola debería permitir cerrar las bre-
chas entre los que más y los que me-
nos recursos tienen, pero en la práctica 
ocurre lo contrario, justamente porque 
se requiere realizar una inversión eco-
nómica que a veces no resulta factible; 
en este sentido, muchos agricultores re-

quieren financiamientos adecuados para 
poder invertir en tecnología sin que esto 
suponga un riesgo de descapitalización.

Ahora bien, ya he comentado en otras 
ocasiones que la agricultura es uno de 
los sectores que más lento adopta la 
tecnología, pero esto ha comenzado a 
cambiar en los últimos años, siendo que 
la tendencia indica que en las próximas 
décadas la adopción tecnológica será 
mayor.

Y vaya que lo necesitamos, porque las 
operaciones agrícolas tienen que ser lo 
más eficientes posible para lograr au-
mentar los rendimientos, al tiempo que 
se garantiza la calidad, la inocuidad y la 
responsabilidad social (donde se inclu-
ye la responsabilidad ambiental), algo 
que solo se puede lograr con tecnología, 
razón más que suficiente para impulsar 
desde todos los frentes su adopción.

Si, adquirir tecnología cuesta, pero 
es una inversión que 
cada vez es más obli-
gada y menos volun-
taria, porque compe-
tir en el mundo actual 
no es nada sencillo, y 
con el encarecimien-
to de los insumos y 
los problemas de lo-
gística, la producción 
y comercialización 
agrícola se ha com-
plicado bastante más.

Sin embargo, an-
tes de preocuparnos 
hay que ocuparnos, 
ocuparnos en cono-
cer las nuevas tecno-
logías aplicadas a la 
agricultura, entender 
cómo funcionan y 
qué solucionan para 

así definir cuáles son las tecnologías 
más adecuadas para nosotros.

Además, ya hay tecnologías que se 
pueden aplicar en cada una de las etapas 
de las cadenas agroalimentarias; de he-
cho, estamos entrando a un punto donde 
la falta de opciones ya no preocupa, sino 
que lo que preocupa es tener que encon-
trar la solución más adecuada de entre 
varias opciones.

Ahora lo que tenemos que hacer es 
valorar las opciones existentes, lo que 
requiere de cierta habilidad para eva-
luar los pros y contras de una solución 
que nos ofrezcan, sin olvidar nunca el 
objetivo prioritario de nuestra actividad: 
producir alimentos para obtener un re-
torno económico, porque sí, la agricul-
tura es un negocio, y como tal, debemos 

Interesantes pláticas sobre el desarrollo de la agricultura, tema central.

ocuparnos de que sea uno con buen re-
torno sobre la inversión.

Sin embargo, aunque de manera gene-
ral, mientras más volumen de un cierto 
producto obtengamos por unidad de su-
perficie nuestra operación será más efi-
ciente, lo cierto es que obtener un buen 
rendimiento es solo uno de los factores 
para tener éxito en campo, porque de 
poco servirá tener un rendimiento ele-
vado si el precio de mercado está por los 
suelos, por mencionar un ejemplo.

Menciono esto porque, así como hay 
muchas tecnologías que pueden ayudar 
a mejorar la producción, también hay 
bastante ya que nos puede permitir me-
jorar la comercialización, eliminando 
algunos de los riesgos que existen en lo 
que respecta al movimiento y venta de 
productos agrícolas.


